

■東小学校区 第1回きずなづくりトークの意見概要と方向性

テーマ「子供の健全育成と高齢者が安心できる地域づくりについて」(※●は市長発言)

5月21日 三島市役所

地域	現況・課題	方向性・対応策・要望
◆第1部「地域座談会」		
東町自治会	○今年の東小1年は1クラス30名前後。昔に比べると半分以下。子どもの数も減り、地域の宝事業の参加者も少ない。地域で青少年健全育成(ウォーキング等)の取組をしても参加者が少なく、うまくいかない。国の問題だと思う	
大社町自治会	○最近孤独死の方が町内から出てしまった。亡くなる以前に連絡をとるなど、もう少し何かしていればよかったと反省している。	○今年の目標の一つに高齢者と独居老人への対応を考えたい。老人クラブ大社町きずなの会、民生委員へ協力をお願いしていく
東本町2丁目自治会	○自治会独自で健全育成会を作り、毎年、子供会と健全育成会で行事を行い、子どもとの交流を続けている。 ○子どもたちは夏休みにラジオ体操をするが、保護者が朝早くから出るのが難しく、高齢者が東本町1丁目と2丁目の子どもと一緒に体操をしている。 ○イベントで高齢者が子どもと輪投げをするなど、きずなを深めることになる。	○自治会・子供会・老人会で考えていくべきではないかと思う。
東本町1丁目自治会	○おとしし去年と毎年孤独死がある。個人情報をも明らかにするなと意見もあるが、隣人がどんな人か関心をもってほしい。 ○少子高齢化。旧商店街は高齢者だらけで、亡くなった後この家はどうなるのか、どの様にしていくのか今後のテーマ。 ○前年度の会長が東本町1丁目のホームページを作った。高齢者はハイキングなどスポーツ関係に参加できないのが現状。 ○老人会も人数が少なくなって困っている。上記のことに絡めてなんとかしたい。	○いろいろな人に書いてもらって投稿してもらおうシステムを定着させていきたい。高齢者の方にも得意な分野を投稿してもらおうなど参加してもらおう。
日の出町自治会	○子どもは地域の宝事業を行っているが、去年までは全員出席だった。今年は8人対象者がいて、同意者が2人。あと6人探さなきゃならないので困っている。担	

	<p>当者と話し合いたい。自治会としてどこも苦勞する問題ではないか。</p> <p>○子供会の人数も減っていて子供会の運営も大変。日の出町は来年当番町。しゃぎりの練習に小さい子を新たに入れた。</p> <p>○先日小学校区のドッジボール大会があったが、日の出町だけではチームが作れず川原ヶ谷町と一緒にチームを作った。</p> <p>○自治会では健全育成委員を増員したい</p>	<p>○他の町内と合同で実施することは、少子化の中での新しい子供会の活動として、先が見えるのではないかと思った。</p>
	<p>○会長 2 年目に孤独死の方を 1 人迎えてしまった。日の出町では、親族が毎日様子を見に行くなど比較的面倒を見ている。</p> <p>○老人会活動も比較的活発で、そこへ期待しながら様子を見ているのが現状。</p>	
南二日町自治会	<p>○南学区と東学区の二つがあったが現在は南学区の子供会のみ。昨年、東学区の子どもが南学区子供会に加わり統一したが、昨年 1 年で終わってしまった。南小の活動に東の子が参加できず、活動部分が限られてしまう。なんでも一緒にやるのは難しかった。東学区の子どもは全部抜けて、現在は南学区の子どもたちのみ。</p> <p>○子供会独自でいろんなイベントを計画していたが、昨年から自治会と一緒にやるようとしている。</p>	<p>○学区に企画部があるので企画部と一緒にいろんな行事をやり交流しようと考えている。</p>
	<p>○三島市に登録する老人会はなくなった。人数が少なく、とても対応できない。自治会の中にだけ存在する老人会を細々と行っている。今年 2 名増えた。</p> <p>○孤独死のことまでとてもいく段階ではなく、老人会をもう一度組織しなおしたいと思っている。</p>	<p>○今年から老人会を自治会のメンバーとして自治会の下部組織にした。今年神社の祭典の当番町になっているので、イベントと一緒にいき、老人会の活動をアピールしメンバーを増やしたい。そういった活動の中で孤独死を少しでもなくしたい。</p>
大宮町 2 丁目自治会	<p>○東部自治会連合や体育振興会の行事等、ほぼ毎月行事を行っている。子どもは参加するよう回覧版等をお願いしている。</p>	
	<p>○高齢者の見守りとしては市役所から要援護者の資料をもらっている。同居の要援護者も 48 名、そのうち独居の方も 40 名</p>	

	いる。自分も町内を歩いてお一人の方にはなるべく話しかけるようにしている。	
	◇子どもの地域活動への参加について	
東小学校	<p>○地域行事に参加してもらうために、子どもをお菓子で釣るのは個人的にはどうかと思う。地域の行事なのであってもいいと思うが言葉ではめる、努力した子、すばらしいことをした子をほめるのがいいのではないか。なんとかMVP等。</p> <p>○ドッジボール大会を行ったが子どもの数が減って町内によってはチームが成り立たないところが出てくる。人数が減っているので学年の偏りもかなりある。</p>	<p>○町内の行事ではあるけれど、場合によっては、町内同士の合同チームが出来ていいのではないかと思う。その辺の調整を自治会長や子供会会長達と色々知恵を出し合ってほしい。子どもたちがともに楽しめるような行事をやっていたら、子どもたちも来年も楽しみにしてやってくれると思う。</p>
南中学校	<p>○子どもたちが地域の活動に参加したことは学校でも把握できるようにしている。</p> <p>○中学生を防災訓練に出して欲しいという話は何度かこのような会合で出ている。</p> <p>○中学生を防災の方に出していきたいし、実際、非常時には君らはみんなを守る立場になるということは避難訓練のあるたびに話している。</p> <p>○避難訓練が行われるのは週末。週末でみなさんは参加しやすい環境だが、中学生にしてみると部活動がある。部活動を子どもたちは楽しみにしている。</p>	<p>○学校としては、市内全部が同じ週末に防災訓練をしてほしい。</p> <p>○各町内でばらばらの日程で実施すると、中学生がやっている競技はほとんど団体競技なので、練習(試合)が成り立たなくなる。とすれば、子どもは普段のお友達関係とか大事だから部活動を選ぶ。</p> <p>○中学生が出てくれないという裏には出にくい環境があるということを理解してもらい、最初は小学校区単位の広がりがあるので、防災訓練の日を揃えていく等具体的な動きをしてほしい。</p>
東小学校	<p>○今年、東小と西小で防災関係のゲームを通したイベント開催をPTA主催で検討中。市の補助金を約30万円頂いた。様々なゲームを通して学べ、また、地域の大人の方も楽しめるプログラムを計画中。</p>	<p>○ここにいる自治会の皆さんに来ていただけたら、訓練を同時に行うことも可能になるのかなと思う。</p>
中学校PTA	<p>○今は子どもの数も少なくなり、責任者も必要だし重い問題ではあるかと思うが、お互いが関心を抱かなくなっている現状の中で誰が子どもの背中を押すのか、地域を盛り上げていくのか、オピニオンリーダー的な存在が大切と強く感じる。</p>	

老人クラブ	○昨年、会でふれあい広場を3回（バザー、竹トンボ、流しソーメン、もちつき等）設けた。子ども会にも参加をお願いして、かなりの方が来て好評だった。	○今年もふれあい広場的なものを作って、子どもたちあるいは親御さん、高齢者と一緒にやりたいと思っている。
小学校PTA	○昔から変わらないあたたかい地域だと思っている。三島大好きな子を1人でも多く育てたい。一回外に出ても1人でも多くの子が戻ってくる町にしたい。	
	◇高齢者の見守りについて	
老人クラブ	○女性で組織している舞踊部がある。男性は輪投げやグラウンドゴルフ等があり、助成をうけながら団体をまとめている。 ○会員63名のうち約30名が旅行部に入っている。数人の人に役員になってもらい、元気かなという確認をしながら月々500円集金し、会計に届けている。きずなの見守りを大事にするために行っている。 ○まどろみ神社の祭りが昨年あり、4つの行事4つとも老人会が行っている。旧測候所の祭りは自治会主催で、輪投げ大会など参加している。自治会の行事には協力を惜しまず参加し、参加者を増やすよう、きずなを広げる趣旨で動いている。	
	◇防災訓練について	
日の出町自治会	○先日市の防災組織説明会のおりに、市から避難所単位の防災訓練を実施する方向で進めたいという話があった。	○各自治会単位の防災訓練はそれぞれが計画しているので、今年度の活動として行うのは難しい。
第2部「市長との意見交換会」		
市長	<ul style="list-style-type: none"> ●平成10年～19年三島の合計特殊出生率は1.36。平成19年は38市町村の中35番目。2.07ないと人口が減少してしまう。 ●1歳半の子どもの健診時、子どもが少しでも運動になじめるよう大小ボールをプレゼントして努力されているスポーツ推進員の方もいる。 ●東小学校区は各区に老人会があるが、参加者が減ってきているのが現状。 ●子供会があっても親の都合で入らない家庭もある。南部方面に子供会はない。 	

<p>子ども会</p>	<p>○子どもが子ども会の行事に出る場合、親も参加しないといけない。働く親が増え、今やり方を変えないと存続は難しい。</p> <p>○行事を一緒にやろうという意見は素晴らしいが、行事が増えると参加が面倒になり辞める方もいる為、今年は減らす予定だった。皆が疲れない程度にやりたい。</p> <p>○子ども会に入っていない子どもも多く、イベントに参加してほしい。</p> <p>○責任問題とか発生するので、預かってくださいとこちらからは言いにくい。</p> <p>○子ども会に入っていない方を誘っても断られる。無理なく楽しく子供会があることをアピールできたらと思う</p>	<p>●町内によっては、子どもたちをイベント時は老人会に預けてしまうという取組をしているところがある。(市長)</p> <p>●子ども会に入っていない子に連絡するのは難しい。子供会に入っているとそういうイベントがあるよと、声をかけてみてはどうか。</p> <p>●行事によっては老人会なり町内会に子どもを預けるなど相談してほしい。保険の制度もあるので親同士で話し合ってもらいたい。(市長)</p>
<p>地域づくりコーディネーター</p>	<p>○昨年度は地域コーディネーターの研修があったが、今年一度も連絡がない。</p> <p>○健全育成会や地域コーディネーターは何人いるのか、どこのだれがやっているのかわからない。知名度が低い。そんな中で何を活動すればいいのか。</p> <p>○見守りって何をするのか、基本的なところがわからない。お話も一つ一つ苦労されていることもわかるが、どの様にきずなを深めて、どんな活動をするのか答を出すのは今の段階では無理だと思う。</p>	<p>●地域コーディネーターや健全育成会の活動を皆さん知らないと思う。だからこそこの会議が大事になってくる。どういうポジションにあるのか皆さんが知れば声もかけやすいし、校区の会議に来てお手伝いしてほしい、といった声もかかってくる。</p>
<p>民生委員</p>	<p>○主に1人暮らしの高齢者のフォローをする活動を中心に行っている。</p> <p>○大社町でも1月に1人亡くなられた。1年前から電話や訪問するなど気をつけていたが、マンションから年賀状がたまっているからおかしいということで連絡があり、病院に連れて行ったが亡くなった。病院に行けたのはマンションの役員のおかげ。民生委員だけでは口がきけるうちに助け出せなかったと思う。</p> <p>○「向こう三軒両隣」で見守り合い、声を掛け合えれば、孤独死もなくなるのではないか。また、子どもの非行の問題もなくなっていくのではないか。</p>	

東町自治会	<p>○4・5月と1人暮らしのお宅を訪問して調査している。民生委員だけだと手が回らない。隣近所の力が必要。</p> <p>○子供会が廃品回収を行い、毎年旅行などに行っている。子供会に入らないのは親が役員をやりたくないから。子どものためを思えば色々な活動経験が大事。親のエゴで入れないのは良くないと思う。</p>	
スポーツ推進委員会	<p>○子供会に入っていない家庭も小学校の行事にはすべて参加している。PTA会長は今年おやじの会も結成し、夜の学校探検など子どもたちは楽しんで交流している。無理やり子供会でという風にしないでいいのではないか。</p> <p>○今後、本当に子どもの数が減ってきたら、調整を検討したらどうか。</p>	
地域づくりコーディネーター	<p>○親のエゴで子供会に入らない親ばかりではない。仕事をフルタイムでしているので役員になっても迷惑がかかる、役員をきちんとできない為、申し訳ないから子どもを入れてあげられない家庭もあることを理解してほしい。</p> <p>○老人会も子供会のあり方も町全体で考えていくべきではないか。</p>	
幼稚園PTA	<p>○住んでいるところが南二日町だが入りたくても子供会がない。</p>	
小学校PTA	<p>○遊び場は減っていると思う。</p> <p>○習い事やスポーツでも教える方は一生懸命教えて、子どもが頑張るといえば応援するのが親。</p> <p>○東小学校区の子はすくすく育っていて特に問題はないので感謝している。</p>	
南二日町自治会	<p>○子ども会が行う行事は子ども会独自で行い、それ以外に自治会で一緒になってやる行事を何か作る。子供会が中心にならざるを得ないのだが、子供会に入っていない子も一緒になってやれるよう、自治会の企画と一緒にやって行うようにして</p>	

	いる。交流のとっかかりになれば良い。	
小学校PTA	<p>○子どもたちのためにということを頭において活動している。</p> <p>○学校との関係は基本的に校長先生教頭先生、理解をしてくれてPTAのやることを応援してくれている。</p> <p>○子ども会との関係は、正直すべての町内を把握できていない。</p> <p>○大きなイベント時は祭りなどにかぶらない様に計画している。</p>	<p>●子供会ではなくPTAの活動だと参加できるという話がでたが、PTAと子供会の関係はどうなっているのか。</p> <p>●北小学校区はPTAの育成部長が子供会の地区長になる規約にしてある。PTAと子供会活動が表裏一体でつながっている。各地区で検討してはどうか。</p>
体育振興会	<p>○各学校にドッジボールを教えている。大会をPTAと子ども会で一緒に行う学区では、子供会に入っていない子どものチームもちゃんと作っている。昨年まで1位2位でも中央大会に出られなかったが、今年は出られるようになった。東学区でもそういうことを考えてはどうか。</p> <p>○PTAのイベントがあるとき、逆に子どもたちを子供会に勧誘したらどうか。</p>	<p>●昔は自分たちで子供会を行った。今は子どもが少ないのでそういうわけにいかない。子どもたちを皆でどのように育てていったらいいのか、議論を深めていって健やかな子どもたちが育っていったらと思う。</p>
日の出町自治会	<p>○町内の市営住宅に芝生のある広場があるが、突然遊具がなくなった。役場に確認したところ老朽化したので撤去された。その広場は未就学児を遊ばせるのに大変いい、皆の目が届く安心できる遊び場だったと、役員会を行った時に母親からの意見が出た。</p> <p>○子どもを安心して遊ばせられるような場所をこれから創ってほしい。</p>	<p>●公園の遊具撤去については調べてみる。公園整備はお金がかかるので検討させていただく。</p>
市長	<p>●市民主体の町づくりには色々な補助金がある。自治体の活動にも補助金があるので活用していただきたい。</p> <p>●最近、若松町の集会所に地域コミュニティカフェが出来た。70歳くらいの方がカフェを開きお茶やコーヒーが飲める。子どもたちも来て様々な活動が始まっている。楽しくていいコミュニティ活動が出来上がることを願っている。</p> <p>●秋2回目に更に深い議論が出来ると良い</p>	